
�llIlIlIlllllIlllillllllilllIlllllllIlllllIlllll!1I1I1111I1I11I11I1I111111I111I11l11111I1I111I!IIIIIIIIIHlIIIIII!lIlllllllllllilllllllllllliIlIillllllllljllll�IIIIIII!IIIIIIIIIIIIIIII'IIII!I!IIlIllllI!lIlllIilIIIIIIHIIIII1I1111111111i11!i!IIIiIlU!§

o o AeTAS o

�1I1I1!tlllllllllilllllllllllllllllllillllllllllllllllllllllllllllllllllllll!1i!1IIIII!IIIIII!IIIiIIIIl!llllllllllllllilllllil!llIlIlJII�lIlilllllllllll!lIlllllIl1IIIIIIIIillllllilllllllllllllllllllllllllllllll!11I111111!lIiili:11Ii:iI!iI!:iIIllll�

Sef;ion 276." ordinaria del Instituta, cedcbracla e! Viernes 23 de Noviembre de 1923

I'residida nor don Gustavo Lira se abrio la sesion a las 6.30 P. 1\1. con asistcncia de 1')3 senores

jorge Ale-sandri. Eduardo Aguirre, Fernando Aguirre. Manuel Almcvda. Edmundo Bertin. Domingo
Casanova 0 .. Ruben Davila. Francisco Escobar, Luis Erazo P.. Pablo Oirandon, Federico Greve,
Desiderio Garcia. Alberto Conzalez E .. Carlos Hurtado. Carlos Hoerning. julio Illanes, Vicente Iz

quierdo P., \V. Kamp. Erncsto Lyon, Jorge Lira Orreeo, Francisco Leighton, Juan A. Lopez. Servando

Ovanedel. Jorge Poblcte 1"1.. Aurelio Puelma, Meno Pfingst.horri. Daniel Risopatron. Adolf,'! Rodri

guez. Ramon Sal.nas, Oscar Tejeda. Ramon Vergara, Manuel Zanartu. del secretaric senor Lezaeta

Erncst-. y algunos v.sitantes.

Lefdo y aptobada el acta de la sesion anterior cl senor Prcsidente ofrecio b palabra a den Jorge
Lira para que continuara contestaudo las observaciones que cl senor Kamp Icrmulara sobre el proyec

to del puerto de Valparaiso confeccionado POl' la Ccmieion de Puertos.

Empezo c! senor Lira refiriendose a los estudios v proyecros que bacia del puerto de Valparaiso Y

las ideas, generales de ellos. Divide en dOB grupos principales los proyectos: uno del senor Kraus cuya

idea fundamental Iue Ia de abandonar el abrigo del puerto tcmiendo tal Y€Z construir un mole 2. profun
didaclcs nunca alcanaadas. a1 fango de las Iuodaciones. 31 excesivo coeto, etc. y tratando de respetar
la,,, obras cxistentes. Se impuso el senor Kraus, por la Iormacion de la playa que queda dentro de la curva

de nivel.-20. Como observara Kraus que los 2i3 delmovimiento comcrcial correspondtan a mercaderlas

que llegaban por el F. C .. de poco p.ecio y voluminosas, estimo logico proyectar una da.sena en Baron.

En resumen, el senor Kraus renuncic al abrigo del puerto y respetc las obras existentes. Redujo
las nb1'3S basta 1a faja correspondiente a 10 costa -20 y concentr6 parte del movimiento en una darse

na cerca del Baron y el resto en L38 Habas y en la playa.
Los provectoe restantes contemplan torlos el abngo del puerto.

Analiza en seguida el p.oyectc del senor Gerard, quien abriga el puerto concentrando el movimien

to det-as del abrigo, en la Zona de la Punta Duprat-Bellavista. Se prcpusc construir las obras par 4

millones de Iibras eeterlinas y proponia para reembolsar csta suma, explotar el puerto durante 35 arias

despues de la terminacion de las obr -s.

Se presentaron mientras tanto varios anteprovcctos. como cl del senor Scott, quien tuvo Ja terneridad

de sostener que si por el extrerno del molo proyectado se trazaba la tangente paralela a la direccion del

viento. todo 10 que quedaba detras del malo, basta esta linea, quedaba abrigado. En esta idea Iundo

su proyecto.
Durante estos estudios nacio la idea entre los portenos de la necesidad de un muelle de carbon

para los FF. CC.

La Comision de Poertos acepto la idea general de abrigar el puerto. para 10 que no se presentaban
muchas soluciones que eiegil' y optaron par un molo que �ale de la puntilJa Duprat y abriga la zona

Aduana, donde f'e concentra el movimiento. Contemplando los intereses de los portooos hubieron de

aceptar 1a idea de un muelle de carb6n para los FF, CC.

PaEo en seguida don Jorge Lira a respooder las criticas del sefior Kamp.
EI senor Kamp critica la poea importancia de las obras de Bar6n. EI puerto de San Antonio rno

vilizara la mercader:ia gruesa que iba a Valparaiso "que el sefior Kraus habia pensado movilizar en Ba

r6n", de modo que se habrla cometido un error fundamental dando mayor importancia a la darsena

del Baron. 5i hubiera de hacerse ahora el proyecto debia suprinlirse aun el muelle de Bar6n, ya Que la

electrificaci6n de los FF. ce. hara que este muelle no tenga rawn de ser.



Lei Ccmisicn de Puertos tenia impucsta 1:.1 condicion de no sohrepasar el coste de las obras de ::!

rnillcnes de £.:. por 10 que tuvieron que rcducir las »bras a este presupues t-c De ahi que tuvicran que re

duclrsc :-1 nn "hrigo p-quefio y conccntrar el movimiento. La idea Iundamentat de cllos fue la elf hacer

un puerto de r:I\:;1 cxplotacion. Sacril.canclo el ab[ig.) hubieron de proyectar un malccon para lanchas
a unos i mts. de hondura de .:!gU3. el que hubo de provectarse resistcntc ya que iba a hacer cl papel de

rompl'(JL,;; estes malcccnc s fucron impucctos por los portenos.
E! senor Kemp. critico b. ubicacion del cspicon. Se UbT_CO aet para desa-rollar 10" mnleccnes tanto

como it podia dentro ,:cl abrigo que se lba a obtcncr. pues en otra forma habr!a siclo neccsario aurnentar

el molo. 10 que hobrta -rdo mas C�lJU. justlflca en seauida tccnicamente Ia .uicntacion ctel espigcn. EI

abriao del puerto harf que esta obra Ilene debidamentc �\J cometido.

El senor Kanip cstimaba mas convenicntc un espig6n en lugar del !T:uelle de carbon que proyec

tara la Comision. .lustuica 1"1 seil':r Lira est" adopcicn va que el espigon habria costado cerca de tres

veer-s m{IS.

Desarrollo futuro del puerto.- El scnor Kamp entice que ellos no dciabnn margen para el fu

turo. Analiza d movimiento futuro del puerto y estima que Valparaiso. en los cases mas dcsravorables.

no ten.Ira un movimi-nto mayor de 2 millones de toncladas. 10 que podra movilizar facilmentc y con

pequcn.» espigones auroentar su capacidad. Cenovn cabc dcscansadarncnte centro del puerto que 13

Comision ha provcct-ido y moviliza 6 rmlloncs de toneladas.

C, ruca en scguida el senor LLa, en globo. !;'l proyecto del S,-. Karnp.
1." La darsena del Baron qucda mal orientada para 11,12 vientos reircmtes.
2." At no ccrrnr cl mole Duprat cor el N. habra mayor acitacion.
:l." El anchc de la da.senita del muelle Fiscal. 50 rnts .. no permiti.a un Iacil movimiento a las naves.

:1-." Conservacion del muclle Fiscal.c-Serta necesano reforzarlo y ensancharlo, 10 que costarta

l;'j mill.mes de pesos oro. Se zastarfa esta suma para aprovechar $ 4 millones m. c. Por 10 demas. la

explotacion del muelle es diltcil y costosa. La cota del rnuelle Fiscal es 5 mts. y la de las obras nuevas

4 mts.: \U{,):!;O al conservar el muelle seria necesario enaltar los malecones can un mayor gasto de un

151_; aproxirnadameme.
En resumen, estima que la parte tecnica del provecto del "iCnOr Kamp no es mejor que la del pro

yecto de la Comision y su e-xplot,adbn es mas difkil.

En CU�'lnto al aspccto econbnlico el proyect,_) del sefior Kamp costa,ia uaos -1;-5 milloaes de pesos

,)1'0 tll;l:-;, cifras que ju,�tifica th:nicamente.

E:=;lin13 que el'sefier I(amp no ha estudiado el problema en conjunto, a 10 que se debe su error.

En cU:1nt'J al ma!econ Pr1.t, qll'c> el serlor Kamp estim6 que debio haeerse de enrocddos, 10 justifica
porIa estetica y por el valor de esta parte del pLlerto que habria sido en otra L)rn1a criticado por los

portefio:-;.
justifica los tipos de obras y la solidez d�l espig6n que criticara el senor Kamp.
Terminu su confercncia ('I sefior Lira proyectando vistas de las experiencias reaiizadas can una ma

quette del puerto de Valparaiso herha a escala. !lena de agua en la parte correspondiente al mar y en

la que con un ventilador se produdan temporales artificiales y mostrando la eficiencia de las obras pro"

yectadas.
EI �('fior Lira fue entu"iastamente Clplaudido.
EI sei10r Preside71te ac;radeci6 al senor Lira SIlS brillOlntes observaciones e interes de su conferen·

cia. Conlunic6 Que el debate quedaba pendiente.
POI' 10 avanzado de ia hora, se Ievant6 la ses16n.

GUSTAVO LIRA

Presidente.

Marcos Orrego P.

Secretario.



AeTAS 7

Seeion 277," extraordinaria del Instituto, eelebreda el Viernes 7 de Diciembre de 1923

Prcsidida cor don Gustavo LL.a se abrio la sesion a las 6K P. M., con asistencia de los senores

Fernando Aguirre. Eduardo Aguirre, Guillermo Aguero, Jorge Alessandri, Domingo Casanova 0.,
Guillermo Danks. Pablo Oirandon. Alberto Gonzalez E., Desiderio Garcia, Carlos Hoerning, Vicente

Izquierdo P .. \Y. Kamp, Emesto Lyon, Francisco Leighton, Jorge Lira 0., Juan A. Lopez. Seivando

Oynnedel. \1<:':10 Pfingsthocn. Adolfo Rodriguez, Ramon Salinas, Teodoro Schmidt, de los secretaries

�eil .res Marcos Ortego y Erncsto Lezaeta v numerosos visitantes.
Leida ,- aprobada el acta de la sesion anterior. se die cuenta:

1." De Laber side aceptado rmembros actives del instituto 100 senores Cesar Fuenzalida Correa

v Desiderio Garcia Ahumada: y socios pasivos 1-18 sen-ires Jorge Slight y Francisco Villalobos L .

. ,. De' haberse aceptadolas renuncias de los directores senores Rodolfo Jaramillo. Walter Muller y

Jor.,-,:(; Torn'S Ik-onen .

. ,_ De babcr fallecido el socio activo senor Emilio De-Vidte.

EI sd10r Presidcnte ofrecio la palabra al senor Kamp, quien refut6 las observacioncs de don Jorge
Lira accrca de su conferencia anterior que verso sabre "Las obras ejecutadas y per ejecutar en el Puer

to de Valparaiso'
EI oei'io'T Kamp reforzo e ilustrc can calculos los argumentos de sus disertaciones anteriores y termi

no Btl conferencia proponiendo que s€ eetudiase la Idea de sustituir el costoeo y gran malo que se proyec

ta para defer-der la bahia de Valparaiso por una cancria perforada y sumergida a 10 0 mas metros de

profundidad. co la cual. prrr media de poderosas bombas. se soplan grandee cantidades de .rire compri
mido. que -ubicncto ;1 traces del agua destruven las coherenciae de las alas, su movimiento ritmico y

par consceuiente. su fuerza.

Este sistema.. a juicio del conferencista, eo: especial mente adecuado para Valparaiso, per la gran pro

tunclidad de Ia bahia y porquc los dins de temporal eon poquisimos en el afio. Agregc Que los norteame

ncanos han ensavado en el Estado de Mayne este s.stema.

En scguida usc de la palabra don Jorge Lira, qu.en ms.st.o a su vez en los argumentos que habia

exnuestc en la disertacion anterior, explicando Que las ideas prcpucstas por e1 seftor Kamp habtan si

do conterupladas en los estudios del pue-to y habian side desechadas porque llevaban a soluciones mas

onerosas '.1 de mayor contingencia.
Se levanto la scsion a las 8,:.1 P. 1-1.

GUSTAVO LIRA

Presidente.

Marcos Orrego P.

Secretario.
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